

DIMANCHE UNIVERSITAIRE

1^{er} dimanche de l'Avent
3 décembre 2023



« L'éthique, c'est se poser les seules questions
qui comptent pour notre qualité d'êtres humains. »

Morgane, étudiante en psychologie

L'Université de Fribourg propose donc des programmes de formation en éthique. Avec votre quête du dimanche universitaire ou votre don, vous contribuez à soutenir cette cause.

**Jetzt mit TWINT
spenden!**



QR-Code mit der
TWINT App scannen



Betrag und Spende
bestätigen



**UNI
FR**

UNIVERSITÉ DE FRIBOURG
UNIVERSITÄT FREIBURG

Annnonce de la quête

En ce dimanche universitaire, nous vous invitons à soutenir notre quête en faveur de l'Université de Fribourg. L'Université de Fribourg est connue pour son accent sur l'éthique et apporte une contribution précieuse à la promotion des valeurs morales et de la pensée éthique. Grâce à votre don, vous permettez à de jeunes étudiant-e-s de débattre des questions éthiques urgentes de notre époque et de s'engager activement pour un monde meilleur. Les évêques suisses vous recommandent vivement cette collecte.

Nous vous remercions de votre générosité !



Intentions de prière

Introduction

En ce premier dimanche de l'Avent de l'année Marc et en ce jour de solidarité avec l'Université des catholiques suisses à Fribourg, tournons notre prière vers le Seigneur qui ne cesse de venir.

1. Jésus, prince de la paix, nous te demandons la paix dans le monde, en Ukraine et partout où sévit la guerre. Viens au milieu de nous, pour que nous soyons des artisans de réconciliation et de communion.
2. Jésus-Christ, fontaine de miséricorde, nous te confions nos communautés ecclésiales. Viens parmi nous, pour que nous soyons des témoins de ta bienveillance et de ton pardon dans toutes nos relations.
3. Ô Christ, chemin de vérité et source de vie, nous te prions pour l'Université de Fribourg. Viens dans le cœur des étudiants et des professeurs, pour que la Faculté de théologie fribourgeoise soit un pôle lumineux de rayonnement de ta présence.
4. Jésus, pauvre parmi les pauvres, présent comme un enfant dans une crèche, nous te supplions pour les victimes de la faim, de la pauvreté, de la violence. Viens en nous, pour que nous soyons une Église pauvre avec les pauvres, les laissés-pour-compte et les petits.
5. Jésus-Christ, porte de l'éternité, nous nous tournons vers toi avec tous nos défunts. Viens en eux, viens en nous, accueille-les auprès de toi et nourris-nous de ta compassion.

Conclusion

Jésus, nous t'attendons, comble-nous de ta force dans l'espérance et la paix, toi qui viens pour tout sauver.

Pôle de compétence en «Éthique»

L'Université de Fribourg met la dignité de l'être humain au cœur de son enseignement et de sa recherche. Afin de préparer encore mieux ses étudiant.e.s aux défis des questions éthiques dans une société pluraliste, l'Université de Fribourg a mis sur pied une offre de cours élargie dans le domaine de «l'éthique». Ces cours, donnés en français et en allemand, sont présents dans chaque faculté.

«Ethique+» permet aux étudiant.e-s de développer leurs compétences en éthique tout en approfondissant les thèmes liés aux grands enjeux éthiques de notre société. Cette formation en éthique, transversale et interfacultaire, est aussi interdisciplinaire. Elle propose en outre un va-et-vient entre la réflexion théorique et la pratique, de même qu'une spécificité propre à chaque faculté.

La formation «Ethique+» est un programme complémentaire et va au-delà des exigences réglementaires pour l'obtention d'un bachelor et/ou d'un master. Pour recevoir le certificat «Ethique+», l'étudiant-e doit suivre :

1. un cours introductif en éthique de deux semestres;
2. deux cours d'éthique à choix dans deux facultés différentes parmi les cours proposés par le pôle de compétence en éthique.

«L'éthique, c'est se poser les seules questions qui comptent pour notre qualité d'être humains. Cependant, pas besoin de suivre un cours pour qu'elles surviennent. Un cours ne permet pas non plus de trouver plus facilement les réponses. C'est même tout le contraire : suivre un cours d'éthique, c'est apprendre à creuser la plaie, à ne jamais arriver au bout de la question, à ne jamais se satisfaire de la réponse. Ainsi, je ne sais pas si nous serons plus justes face à notre prochain choix, mais nous serons plus humbles.»

Morgane, étudiante en psychologie



« Le programme «Ethique+» est très enrichissant pour tout le monde et nous rend plus humains, comme dirait Aristote. »

Caroline
Etudiante en chimie et théologie

Avec la quête,
le Conseil de
l'Université de
Fribourg
finance le pôle
«éthique».



Matthieu
Etudiant Master en philosophie



Mathilde
Etudiante Master en management et un master
complémentaire en éthique et économie politique

*Nous, étudiants
et étudiantes,
vous remercions
chaleureusement !*

Appel des évêques et abbés territoriaux de Suisse à l'occasion du Dimanche universitaire 2023

L'incarnation de Dieu en Jésus-Christ est fondamentalement un message d'espérance. À Noël, les anges annoncent : «N'ayez pas peur.» Cette Bonne Nouvelle nous accompagne pendant l'année liturgique depuis le premier dimanche de l'Avent.

Plus que jamais, notre monde a besoin de ce message d'espérance, car notre humanité est sans cesse menacée. Il suffit de rappeler les guerres, les cataclysmes et les changements climatiques, les crises économiques ou certains développements d'ordre politique etc.

Dans leur enseignement et leur recherche, les universités sont mises au défi à plusieurs reprises par cette situation complexe de notre monde. Il faut des réponses à ces questions de notre temps qui nous préoccupent et nous assaillent. Les universités ont pour mission sociale de préparer les jeunes à leurs responsabilités face aux problèmes du monde. Dans son discours aux étudiants de l'université catholique du Portugal à l'occasion des Journées mondiales de la jeunesse de cette année, le Pape François rappelait: «Le diplôme ne doit en effet pas être considéré seulement comme une permission pour construire le bien-être personnel, non, mais comme un mandat pour se consacrer à une société plus juste, une société plus inclusive, c'est-à-dire plus avancée».

Depuis sa fondation en 1889, l'Université de Fribourg s'est toujours vue comme un laboratoire d'humanité, un lieu où l'on fait l'apprentissage de la justice et où l'on transmet une sagesse. Cette orientation fondamentale, qui s'inspire avant tout du message chrétien de l'Incarnation, s'exprime dans de nombreux cours et projets de recherche.

La quête pour l'Université de Fribourg, traditionnellement récoltée par l'Eglise catholique de Suisse depuis 1949 en ce Dimanche universitaire, sert à soutenir de multiples activités dans toutes les facultés. Dans les cours, les publications ou les manifestations scientifiques, le point fort «Ethique» reçoit une attention particulière, notamment dans les domaines de la théologie, de l'éducation, de la médecine ou de la communication sociale.

Nous, évêques et abbés territoriaux de Suisse, vous recommandons vivement la quête du Dimanche universitaire en faveur de l'Université de Fribourg, fondée en tant qu'Université des catholiques suisses, et vous remercions chaleureusement de votre soutien.

Fribourg, en septembre 2023

Produit
de la quête 2021
CHF 234'298.57

Attributions 2022

Pôle de compétences en éthique	CHF	150'000.00
Pôle de compétences en sciences humaines de l'environnement	CHF	180'000.00
Divers projets de recherche	CHF	15'000.00
Publications scientifiques	CHF	15'442.50
Bourses à des étudiants de pays émergents	CHF	54'000.00
Organisation de la quête du dimanche universitaire	CHF	6'326.05
Total attributions	CHF	420'768.55

Remarque : le Conseil de l'Université de Fribourg s'efforce d'honorer ses engagements financiers. La différence est prise en charge par des prélèvements sur les fonds et le capital de la fondation «Pro Universitate Friburgensi».

Quête en faveur de l'Université de Fribourg le 1^{er} dimanche de l'Avent,
3 décembre 2023, dans votre paroisse ou par
CH66 0900 0000 1700 0998 5 | Pro Universitate Friburgensi
Av. de l'Europe 20 | 1700 Fribourg

Avis aux paroisses

Nous vous prions de bien vouloir verser le produit de la quête à la chancellerie de votre évêché (Abbaye) en mentionnant «collecte Université de Fribourg».

Impressum

Editeur : Commission du dimanche universitaire de l'Université de Fribourg/Suisse

Photos : Christoph von Siebenthal

Graphisme : Conseil de l'Université de Fribourg/Suisse

Impression : Uniprint, Fribourg

Un grand merci pour votre attachement

Fin janvier 2024, mon mandat de rectrice de l'Université de Fribourg prendra fin. Durant mon mandat, j'ai eu le plaisir d'accompagner et de participer chaque année à la campagne pour le Dimanche universitaire. Je suis très heureuse que ce dimanche thématique soit célébré et que la quête en faveur de l'Université de Fribourg soit enregistrée. Vous montrez ainsi votre attachement à notre Alma Mater, fondée en 1889, en tant qu'Université des catholiques suisses, et qui continue de viser la formation de jeunes étudiant.e.s selon des valeurs chrétiennes et humanistes. Je vous remercie chaleureusement de votre engagement et de votre confiance.

Grâce à votre don, vous permettez à l'Université de Fribourg, en plus de l'encouragement de publications et du soutien de projets, de proposer le pôle «éthique». Dans le cadre de ces cours, les jeunes étudiant.e.s se penchent sur des questions éthiques et apprennent à penser de manière interdisciplinaire. C'est important et nécessaire à notre époque. Et ce n'est qu'ensemble que nous construisons la cohabitation pacifique des êtres humains et l'avenir durable de notre environnement. L'Université de Fribourg s'engage dans ce sens.

Prof. Astrid Epiney
Rectrice UniFR

